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從早前召開的2013年全國田徑訓練競賽工
作會議上獲悉，中國田協重視教練員人才的
開發、利用和培養工作，通過建設後備人才
基地、實施高原人才開發計劃、推出高水平
教練員訓練創新培訓工程等方式構建人才梯
隊。
推出高水平教練員訓練創新培訓工程，每

個項目都將組建有國內外著名專家組織的講
師團，站在國際前沿，緊緊結合訓練實踐，
進行授課和示範。田徑高水平教練員培訓，
已列入每年常態化教練員培訓工作，並有硬
性規定，每年的教練員要經過培訓考核，合
格者方有來年全國比賽的報名資格，否則，
沒有資格。
據了解，目前高水平教練員訓練創新培訓

工程第一期工程已經啟動，把耐力項目作為

試點，全部一線教練員近120人正在南京仙
林基地接受為期兩周的全脫產培訓。
「明年我們將對所有田徑一線教練員進行

強制培訓，重點解決教練員執教能力低下的
瓶頸問題，」國家體育總局田徑運動管理中
心主任杜兆才說。 ■新華社
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近兩年來，西部高原省區耐力項
目表現十分出眾：青海藏族姑

娘切陽什姐在2012年的倫敦奧運會上
勇奪獎牌，創造了新的亞洲紀錄；競
走項目參加倫敦奧運會的9名運動員
中有5人來自西部高原，冠軍陳定是
雲南人。
在2013年莫斯科世錦賽中，中國馬
拉松隊派出6人參賽，其中只有1人
來自平原，其他都是來自高原；2013
年全運會中長跑和馬拉松賽場也颳起
了「西北風」，半數金牌被西部拿
走；三分之一的獎牌和前8名都被高
原省區摘走；競走項目45%的前8名
和近三分之一的獎牌也被西部高原省
區獲得。

成高原省區拳頭項目
田徑中心於2011年推出了「田徑高
原人才開發計劃」，這是一項發掘田
徑耐力項目高原地區人才的專項行動
計劃。根據最初設計的「1年起步、2
年推廣、3年成型」的方案，高原人

才開發計劃實施以來，得到了西部各
省區的積極響應和大力支持。
通過3年的努力，參與省份已經從5
個擴大為9個。參加高原省區對抗賽
的人數由最初的200多人擴大到近
700人。田徑耐力項目已逐漸成為高
原省區的拳頭項目，來自高原省區的
運動員正在世界大賽中為中國田徑作
出更大的貢獻。

納入西部大開發國家戰略
「新周期對於中國田徑來說是一個

難得的戰略機遇期、黃金發展期，同
時也是一個重大的歷史考驗期。抓住
這一歷史機遇，將大大推動中國田徑
的發展；相反，中國田徑將無法避免
地陷入發展的低潮期，」國家體育總
局田管中心副主任馮樹勇說。
田管中心主任杜兆才闡述了新周期

高原人才開發計劃的思路和舉措，其
中包括使之納入西部大開發的國家戰
略中去；把人才培養、基地建設、賽
事舉辦相結合，發揮高原綜合優勢；

以競賽為槓桿，以訓練營為平台，以
後備人才基地和傳統學校為依託，以
高原特色體育文化為支撐，構建高原
人才發展模式等。
此外，中國田徑在2013年初制定了

「1516計劃」，旨在協助完成國家隊
重點項目的重新佈局，針對幾大項目
群作出競賽改革，加大後備人才的培
養力度，並進一步將馬拉松、健步走
等惠民工程付諸實踐。而加快高原人
才開發已經被確立為這個計劃將在
2014年實施的重點舉措。 ■新華社

「信心問題可能是中國田徑征戰世界大賽過程中遇到的首
要問題，」中國國家體育總局田徑運動管理中心主任杜兆才
28日在北京表示，儘管已經破除了「人種論」的迷信，但是
在思想層面和實踐層面，中國田徑還是有許多人為設置的禁
忌和障礙需要破除。
杜兆才說，此前，中國人在直道項目上不具備優勢，只要

決賽有人就是勝利。但是當劉翔橫空出世，在2004年雅典奧
運會上獲得男子110米欄金牌，2006年又創造新的世界紀錄
後，大家覺得男子短跑不再是一個禁區，中國人同樣可以在
這些項目中大有作為。
「也許有人置疑，劉翔是個天才，跨欄又是技術性較強的

項目，與百米畢竟不同。張培萌的出現給了我們一個很好的
回答，」杜兆才說。在今年莫斯科世錦賽上，「飛人」張培
萌在預賽中跑出了10.04秒平全國紀錄的成績，以小組第1名
的身份晉級準決賽；準決賽中又跑出了10.00秒的佳績。張培
萌的出色表現延續了劉翔在短距離上的傳奇，引起了轟動。
翻閱中國田徑的歷史，會發現幾乎在田徑所有項群中田徑

運動員都有過出色的表現。鄭鳳榮、倪志欽、朱建華都曾打
破男女跳高世界紀錄；鄒振先曾多次打破國內外三級跳遠紀
錄，並獲得過世界盃亞軍；也曾創造過女子三級跳遠世界紀
錄；女子撐竿跳高中國曾多年領先於世界水平；女子中長跑
多次打破世界紀錄並獲得兩枚奧運會金牌；男女競走、女子
投擲一直是優勢項目，贏得過無數榮譽。
「信心比黃金還重要，」杜兆才說，中國田徑不是不行，

而是缺乏應有的自信和勇氣，一定要有自我革新的勇氣和胸
懷，跳出老的思維和條條框框的限制，以積極主動的精神大
膽改革，銳意進取，一定可以推動中國田徑的全面發展，創
造更多的奇跡。 ■新華社

百米飛人張培萌跑出 10 秒成
績、跳遠名將李金哲三次跳出8.30
米以上好成績、跳高新人王宇以
2.33 米的個人最好成績問鼎冠
軍……今年，中國田徑短跨跳項目
成績全面提升，亮點頻呈，而將短
跨跳項群中有明顯起色的8個項目
提升為重點項目則將為新奧運周期
內田徑取得突破、獲得獎牌增加砝
碼。
其中，男子短跑的出色表現是今

年中國田徑的最大亮點。今年2月
份謝震業在南京室內賽中以20.93
秒打破200米全國室內紀錄；3月
份張培萌在北京室內賽中又將這一
紀錄改寫為20.75秒。蘇炳添在國
際田聯北京挑戰賽中100米跑出了

10.06秒的好成績。8月份莫斯科世
錦賽上，蘇炳添和張培萌雙雙進入
複賽，張培萌連續跑出了10.04秒
和10.00秒，將中國男子100米的
最好成績定格在10秒大關。
男子百米是田徑王冠上的鑽石，

是田徑的標誌性項目。張培萌全年
五次突破10.10秒，其出色表現延
續了劉翔在短距離上的傳奇，在國
內外引起了轟動。
「中國人能夠在黑人統治的短跑

王國中搶佔一席之地，意義非凡。
我們有理由相信，張培萌的10秒只
是開始，而不是終點，中國人跑進
10秒大關指日可待。」中國國家體
育總局田徑運動管理中心副主任馮
樹勇說。 ■新華社

短跨跳提升為重點項目人為設置禁忌和障礙需破除

國家體育總局田徑運動管理中心副主任
馮樹勇在早前召開的2013年全國田徑訓練
競賽工作會議上表示，在新奧運周期內，中
國田徑將聘請11名外教。
在倫敦奧運會周期內，中國田徑全力推

行「走出去、請進來」的戰略成效顯著，收
穫1金4銅。其中競走軍團的強勢崛起，雲
南小將陳定在男子20公里賽場上以破奧運
會紀錄的成績霸氣奪金，黑龍江選手王鎮摘
銅；而在女子投擲類項目，李豔鳳名列女子
鐵餅第3。中國隊相繼在競走、女子鐵餅、
女子標槍、女子馬拉松等項目上與國際合
作，聘請外教，取得了較好的效果，同時也

帶動了國內教練員水平的提高。
中國田協表示，他們將延續這個戰略積

極聘請外教。本月初，中國田徑隊新聘任的
兩名外教，美國跳遠教練蘭德爾．亨廷頓和
意大利馬拉松教練卡瓦洛即已上任。
「聘請外教並不意味萬事大吉、一勞

永逸。」馮樹勇說，只有聘請的有豐富理
論知識和實踐經驗、代表國際先進的訓練方
向的外教真誠與中國合作，使國際先進的訓
練理念和執教模式與中國國情相結合，保證
訓練不打折扣地執行下去，隊伍的訓練水平
才有可能在較短時間內得到提高。

■新華社
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■■國家女子馬國家女子馬
拉松隊員在高拉松隊員在高
原訓練原訓練。。
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